

Suscripciones
Gerona: mes 1'50 pts. trimestre 3'75.
Resto de la península; trimestre 4 pts.
America: semestre 6 pesos oro, año 8.
Francia: trimestre 5 francos.
Numeros sueltos, 4 pesetas.
Los pagos por adelantado.
REDACCION Y ADMON.
En la imprenta de este periódico
Plaza de la Independencia, número 16

LA NUEVA LUCHA

Anuncios
A los suscritores, línea 0'12 peseta.
A los no suscritores, id. 0'25 id.
Esquelas de defunción a 5, 7 y 10 pts.
Comunicados y remitidos de 0'25 a 5 pe-
setas línea a juicio de la Admon.
En la primera página doble precio.
La correspondencia al Director.
No se devuelven los originales.
Se publica todos los días excepto los si-
guientes a festivos.

DIARIO DE AVISOS

ECO DE LAS ASPIRACIONES DEL PARTIDO LIBERAL-DINÁSTICO DE LA PROVINCIA

Año III.

FUNDADOR-PROPIETARIO D. FÉLIX MACIÁ Y BONAPLATA.

Núm. 869

Gerona 28 Noviembre de 1889.

EL CUARTO AÑO DE LA REGENCIA

(De *El Correo*).

25 DE NOVIEMBRE DE 1889.

I.

Longevidad de una situación política

El problema de la duración de un partido en el poder, es quizás el más grave que en España existe, dadas las condiciones especiales de nuestro temperamento. Todo el mundo cree que los gobiernos deben durar mucho y que la duración tan solo, aun sin el concurso de otras causas, remediaría buena parte de los males que nos afligen. Pero en la práctica, este deseo es puramente platónico, y la conducta de los hombres políticos no concuerda con él de un modo satisfactorio.

Hé aquí porque cuando una situación dilata su existencia más tiempo del que algunos, desorientados por nuestra historia, juzgan natural y proporcionado, las dificultades políticas aumentan, porque todas se agravan con la larga permanencia en el poder. Si es muy difícil sostener aquí la concordia entre gran número de personas, la dificultad sube de punto cuando estas personas han vivido durante largo tiempo en familia. Todo se gasta en este mundo, y lo más ocasionado á gastarse y consumirse por la acción devoradora del tiempo, es la prudencia, el espíritu de paz y la delicadísima facultad de someter el pensamiento individual al pensamiento colectivo.

Una situación que ha vivido cuatro años en el poder, halla en su propio seno dificultades mayores que una situación nueva, por la misma fuerza disolvente de la permanencia; pero al propio tiempo, siendo mayores los inconvenientes, también son mayores la gloria y el mérito del vivir y defenderse contra los enemigos que fuera y dentro la combaten. Hay que declarar que España no será un país regularizado sino se acostumbra á considerar que los gobiernos, mientras más duren, más aptos están para las funciones políticas, y que los cambios no deben verificarse sino cuando ante la razón y la conveniencia pública sean imprescindibles. El amaneramiento de pedir crisis todos los días; la manía de disparar incesantemente á la cabeza de todos los ministros, *por dar gusto al dedo*, es un resabio anárquico que debe desaparecer de nuestras costumbres. No confundamos el descontento individual con la expresión del sentimiento público (que reclama un cambio de política. En la prensa y en la tribuna, más dentro del Congreso que fuera, no faltan voces que pordiosean un cambio de gobierno, y cualquier inexperto que las oyera, sin hacerse cargo de lo que significan, creería que se vá á hundir el mundo si no variamos de política.

Pero en el fondo de esta palabrería no hay nada que se enlace con opiniones á deseos de la masa del país.

Es puramente una opinión particular, expresada con artificios retóricos para darle una extensión y resonancia que no tiene. Son como las tempestades de teatro, en las cuales los truenos se imitan moviendo una plancha de hierro, y el viento huracanado y la lluvia torrencial con artefactos ingeniosos que remedan fielmente la realidad. Fuera del sitio donde la momentánea ilusión se produce, todo está sereno y en calma. Lo mismo pasa al salir de los círculos reducidos en que se produce el furor insano de las crisis y el delirio de los cambios de ministros. De la parte afuera, todo revela tranquilidad, sosiego y confianza.

De lo expuesto se deduce que el partido liberal, habiendo permanecido en el poder el mayor tiempo de que hay memoria en nuestra historia constitucional, ha de experimentar los inconvenientes de la duración, y que los esfuerzos por llevarle al cumplimiento de su alto fin político, han de ser ahora más enérgicos. Si la duración es el escollo de las situaciones, es también su recompensa. Las dificultades y la gloria de vencerlas van pareadas, y lo peor que le puede ocurrir á un partido es sufrir los quebrantos de la longevidad, y no probar con los hechos que es digno de ella.

El partido liberal, que inauguró la política de la Regencia, imprimiéndole un carácter tolerante y pacificador, cuyos efectos se notan claramente en todos los órdenes, está en el deber de no considerar cumplido su tiempo, mientras su misión legislativa no se cumpla. Se ha de cumplir, á despecho de los impacientes y de los inconstantes, y esto es tan imprescindible para el partido liberal como para sus naturales sucesores.

II.

Las disidencias

En los tres primeros años de gobierno liberal, las disgregaciones del partido no pasaron de tentativas. En el cuarto, la disidencia de importantes personalidades fué un hecho. No necesitamos recordar la famosa *conjuración*, y los ruidosos incidentes de la Presidencia. Lo único que hay que hacer constar ahora, es la realización cumplida de las ideas expresadas constantemente en *El Correo*, sobre la incapacidad y esterilidad de las disidencias, ramas desprendidas que desgarran el tronco al cual pertenecieron, pero que por sí no llegan á formar un nuevo árbol, á pesar de los pesares, y por más destreza que en ello muestren los más hábiles ingertadores. Los sucesos de este año han venido á hacer más patente el desastroso éxito de estas disgregaciones, porque no puede negarse que los elementos desprendidos eran valiosísimos; y sin embargo, ahí están como el primer día de la ruptura, más solos en el país que en las Cámaras, sin haber ganado en el campo de la opinión un palmo de terreno.

Presentes están en la memoria de todos, los augurios de los conjurados

en su sañuda arremetida contra la situación liberal. Aquellos augurios, más que obra de la convicción, eran una táctica, y hasta los menos linceos pudieron ver que semejante táctica resultaba bastante pueril. Según ellos, el firmamento con todas sus estrellas se iba á derrumbar sobre nuestras cabezas, si inmediatamente no se formaba un ministerio conjurado, con el fin primordial de salvar al país de la miseria. De ser cierta la pintura que los discrepantes, en su delirio de planes económicos, nos hacían del estado del país, á estas horas no debiera ya existir en España nadie que tuviera un triste pedazo de pan que llevar á la boca; á estas horas debiéramos todos los españoles encontrarnos nivelados por la mendicidad; y al propio tiempo, si aquellos peligros de que nos hablaron hubieran sobrevenido, y aquellas espantosas revoluciones y trastornos, ya no habría en España más que ruinas.

Felizmente para todos nosotros, esto no fué más que una manera de argumentar, por no ser posible otra que, de momento, respondiera á las pretensiones de los disidentes. Toda aquella táctica se desacreditó bien pronto, y no habiendo ocurrido sucesos que proporcionen nuevos estilos ó modos de argumentar, siguen empleándose los de marras, que por lo envejecidos y amanerados no impresionan á nadie. Resulta que lo estéril de las disidencias lo están probando los que promovieron las últimas, pero debemos esperar que los que se cansaron de coadyuvar á la obra fecunda del partido liberal, se cansen también de ser instrumentos de nuestros comunes adversarios, y cese la extraña situación parlamentaria creada en la primavera última.

Porque los grupos que no tienen otra razón de ser que una incompatibilidad personal, perturban más, mucho más que aquellos fundados en una idea, aunque esta sea de las más atrevidas. Los grupos, faltos de bandera ó programa con que justificarse, se entregan, para buscar una y otra, á un verdadero frenesí epiléptico, retuercen la lógica, amañan las fórmulas y las palabras, y al fin se lanzan al pesimismo más desenfrenado. Como no puede decirse ante el país que el móvil de las disidencias es personal, no hay más remedio que echar mano de las sutilezas, de los augurios fatídicos y de aquellas fórmulas conminatorias, lamentablemente consagradas por la rutina, pero que ya no hacen efecto. Y cuando nada de esto dá los resultados que se apetecen, viene la explotación del reglamento parlamentario para acosar al gobierno y rendirlo por cansancio, vienen el tiroteo incesante, la obstrucción, los interminables discursos, y la esterilidad legislativa. Con este sistema, los disidentes no obtienen ventaja alguna; pero el descrédito del Parlamento cunde y la opinión no distingue entre unos y otros, sino á todos les nivela en su reprobación

desdeñosa.

Hay que reconocer que las distintas desmembraciones que se manifestaron dentro del partido liberal, no obedecen al mismo orden de sentimientos y de propósitos, y que el restablecimiento de relaciones es más fácil cuando la discrepancia se funda en la manera de apreciar los procedimientos de gobierno, ó en la oportunidad de ciertas medidas económicas. Tales disidencias pueden concluir ó modificarse, devolviendo al partido liberal personalidades ilustres, que fuera de él no hallarían esfera apropiada á sus medios de acción; y por nuestra parte, si vimos con pena el alejamiento, hemos de celebrar la reaproximación como un satisfactorio suceso.

III.

La política liberal y los revolucionarios.

Los saludables efectos de la política liberal en la conducta de los partidos extremos son tales, que cada día se acentúa más este satisfactorio resultado, gloria de la situación dominante. Estamos demasiado cerca de los sucesos para poder apreciar bien lo que esto significa, la cultura que representa en todos los órdenes, los horizontes que abre á la política. La historia ha de señalar este progreso, como el más grande alcanzado en nuestras costumbres, y los que sucedan al partido liberal en la dirección de los negocios públicos han de tenerlo muy en cuenta.

Los republicanos, á escepción del grupo batallador y pesimista, representado por *El País*, están haciendo política conservadora, contrastando con la actitud de impaciencia febril en que se ha colocado el partido que blasona de más gubernamental dentro de la monarquía. El día en que, por ley natural del tiempo, se hallen los conservadores en las esferas del poder, han de pasar por las humillaciones del arrepentimiento, viéndose obligados á renegar de su propia conducta. Y cuando vean soliviantados á los partidos extremos y oigan sus amenazas, ¿con qué autoridad los reprimirán, si la prensa revolucionaria, no necesita inventar un solo concepto disolvente, porque se los ha dado hechos la prensa conservadora en la actual campaña? Es triste para un partido en que militan tantas personas respetables, que su prensa esté redactando hoy los sueltos terroríficos que hemos de ver mañana en los papeles revolucionarios.

El día en que los liberales dejen de informar la política de la Regencia, veremos en todo su esplendor los beneficios de este período glorioso y fecundo para la monarquía constitucional. No nos duele que el terreno conquistado en la opinión por nuestra conducta sirva para sostener y dar cimiento á otra política, porque miramos en esto, como en todo, el bien de la patria; y reconociendo que la situación imperante ha aprendido algo de los conservadores en las artes

del gobierno, hemos de proclamar también que este largo período de mando liberal ha modificado, y modificará mas profundamente aún, las ideas y los hábitos políticos de los hombres de la Restauración.

Tenemos confianza en el porvenir, y aunque hacemos constar con cierta fruición humorística la puerilidad de los augurios de los disidentes, no nos entregamos á un risueño optimismo. Consideremos siempre que la providencia no nos ha dado bula contra las complicaciones internas ni contra las que de rechazo pudieran venirnos del exterior. Ninguna nación se vé libre por largo espacio de tiempo de problemas escabrosos. Pero debemos reconocer también que el apasionamiento y la exaltación de nuestros hombres políticos, origen de tantos males, son hoy mas aparentes que reales, y que á todos ó á casi todos ellos los creemos dispuestos á oír, cuando el barullo de las pasiones se calme, la voz del patriotismo. Si la inspiración de la propia conciencia no bastara para determinarlo así, lo determinará el vacío en que forzosamente han de encontrarse al salir de la línea recta.

Lección dura para los que sueñan con la resurrección del militarismo en su forma mas odiosa, ó aparentan soñar en ella, empleando el concepto con fines de efecto dramático, es la frialdad con que son recibidos los panegíricos de los pronunciamientos y cuarteladas.

La fuerza armada no volverá á ser un agente político, tal como algunos lo entendían antes. Vale mas, y puede é influye mas concretándose á los nobles fines de su instituto, siendo salvaguardia del honor de la patria y sostenedor de las leyes. El ejército se compone de elementos sanos y vigorosos, que rechazan la ingerencia en los negocios políticos como un principio de corrupción y decaimiento, por mas que, como parte integrante de la nación, sigan con interés todos los progresos, y aspiren á cuanto redunde en gloria de las armas y del país. Cada cosa tiene su tiempo, y el tiempo de la preponderancia militar en el orden político pasó.

IV.

El porvenir.

Resultado innegable de la política pacificadora de la Regencia es que la propaganda revolucionaria desmaya cada día más. La Monarquía constitucional no solo es la única forma de concordia en el presente, sino que fuera de ella la mirada más perspicaz no acierta á ver sino desbarajuste, retroceso y violencias. La eficacia de la política que defendemos se ha de ver más patente cuando resulten arrancados á la revolución elementos de los más valiosos con que hasta ahora ha contado. La sociedad española se asimilará lentamente, al amparo de la Monarquía, concordando con la libertad, todos los progresos de la civilización y todo el caudal de cultura de los pueblos europeos. Para esto son necesarias la prudencia de los hombres políticos y la lealtad del jefe del Estado, y si en todos los casos y tratándose de tantas personas, no se puede contar con la primera sino en términos de una seguridad relativa, pues la rectitud, la discreción y la noble sinceridad de la ilustre princesa que rije los destinos del país es la garantía de que la política no ha de

marchar ahora y despues sino por caminos derechos.

En la fecha que conmemora aquel día tristísimo para la Nación y para la Real Familia; puesta la memoria en los varios sucesos ocurridos en estos cuatro años, prósperos unos, adversos los otros, y en el sin número de dificultades que se han ido sorteando; puesto el pensamiento en las soluciones probables y posibles dentro del orden regular de la política, ofrecemos nuestro incondicional acatamiento al tierno hijo de D. Alfonso XII, símbolo y esperanza de la institución monárquica y á la Reina doña Maria Cristina, que está demostrando todas las cualidades del más recto soberano constitucional; realzadas por una gran serenidad de juicio y un sentido muy claro de su elevadísima y delicada misión.

CAMPOS DE EXPERIMENTACIÓN AGRÍCOLA

La *Gaceta* ha publicado una Real orden y un reglamento que se refieren á los campos de experimentación agrícola mandados crear en 6 de Abril de 1888.

Estos campos tienen por objeto establecer grandes reformas en la agricultura, como son la sustitución de los aperos por instrumentos más perfeccionados, cambio de cultivos, empleo de nuevos abonos y modificación de sus fórmulas, y adaptar todas estas reformas á la situación económica de cada agricultor, para lo cual se establecerán en todos los partidos judiciales de España, bajo la dirección de los ingenieros agrónomos de las provincias.

La extensión superficial de estos campos se fijará prudencialmente, dedicándose á los cereales una hectárea, al arbolado 100, á las viñas 2.000 cepas, al regadío media hectárea y á los demás cultivos con arreglo á su importancia.

El gobernador, en vista de los ofrecimientos que hayan hecho los propietarios, los jornaleros y los dueños de yuntas, hará la designación y el ingeniero procederá á estudiar sobre el terreno el sistema de cultivo mas conveniente, así como cuidarán de remitir á la dirección en los meses de marzo, junio, septiembre y diciembre, parte detallado de todas las operaciones, labores, gastos y demostraciones que se hayan practicado, y al final del año agrícola redactarán una Memoria con los gastos y rendimientos obtenidos y la Junta consultiva agronómica hará el resumen de todas ellas, que será publicado por la dirección de Agricultura.

Para la aplicación de los abonos á la agricultura se dividirá el plantío en parcelas y se apreciará con la mayor exactitud posible el costo y gasto de cada quintal de abono, para demostrar la clase mas conveniente por su coste y resultados.

En la recolección de frutos de arbolados se cuidará de apreciar con exactitud el producto de cada variedad, y en cuanto al olivo se determinará la relación de la aceituna, los litros de aceite producido y lo que corresponde á cada una de las variedades del plantío; lo mismo se hará con los almendros, algarrobos, vides, etc., clasificándose la vid, así como se verificarán con arreglo á los preceptos de la ciencia las labores de arado, cavas, azada y poda, y los ingenieros cuidarán de dar conferencias dias antes de la recolección de la

uva, aconsejando las reformas que conviene introducir en la elaboración y crianza del vino.

El gobernador civil nombrará una comisión en cada pueblo, compuesta del alcalde, cura párroco, médico, el dueño del campo y tres vecinos contribuyentes por territorial.

Las cosechas que se obtengan en estos campos corresponden íntegramente á los dueños de los predios donde se hallen instalados los mismos, cuyos dueños, en cambio, se obligan á facilitar los jornales, yuntas y atalajes necesarios, para lo cual el ingeniero, llevará un libro especial para anotar la cuenta de gastos y productos de cada una de las plantas cultivadas, así como se anotarán todas las observaciones que se consideren convenientes sobre fenómenos meteorológicos.

Las máquinas, aparatos, instrumentos, semillas y abonos que el gobierno facilite para las demostraciones del cultivo, constituyen el material de los campos de demostración, para lo cual las Diputaciones provinciales facilitarán local apropiado para el almacenado y custodia de todo ese material que se hallará inventariado con la mayor claridad, así como podrán usar gratuitamente esas máquinas y aparatos los labradores que lo soliciten para que puedan aprender su manejo, sufragando los gastos que ocasione su transporte de ida y vuelta.

En el caso de que los labradores soliciten el uso de segadoras, sembradoras ú otra máquina análoga, será obligación del ingeniero la dirección gratuita de las operaciones que con estas máquinas se hagan.

SESIONES DE CORTES

De los telégramas particulares de *La Vanguardia*.

El martes en la sesión del Congreso el general Pando preguntó lo que hay de verdad acerca del desorden que se supone ocurrido en Cuba entre los tabacaleros y los operarios. El ministro de Fomento contesta que lo sucedido son cuestiones puramente privadas entre unos y otros y que no han trascendido al orden público.

El señor Isasa presenta y apoya luego, la proposición incidental que ayer anunció sobre incautación de bienes de institutos de enseñanza. El orador pronuncia un largo discurso intentando demostrar que la incautación es contraria á la ley, y que el Estado carece de facultades para hacer tal cosa. El señor Conde de Xiquena le contesta defendiendo la legalidad y los beneficios resultados que producirá la incautación. Intervienen brevemente el señor Alix, y los oradores rectifican.

Se elige á los señores Alvarez Capra y Settier para llenar las vacantes de la comisión de actas y se levanta la sesión.

En la del Senado el señor Fabié preguntó también lo que hubiera de verdad en las alarmantes noticias que corrian con referencia á Cuba. El ministro de la Gobernación contestó que el suceso carece de importancia pública y que solo se trataba de una huelga de los obreros de la fábrica de tabaco.

Se reanuda luego la interpellación del señor Mena y Zorrilla y este termina su discurso sin añadir nada nuevo. El ministro de la Gobernación niega que los meetings produzcan consecuencias contrarias á la monarquía. Lejos de eso, añade, la consecuencia palpable de esta política que permite los meetings, es que los republicanos se hallan cada dia mas divididos. Niega luego que se haya atacado jamás impunemente á la mo-

narquia, y termina diciendo que los meetings se han celebrado siempre con arreglo á las leyes. Se levanta la sesión.

CORRESPONDENCIAS

Madrid 25 Noviembre de 1889.

Realmente todo el interés del Consejo de ministros celebrado anoche bajo la presidencia del señor Sagasta, quedó reducido á la cuestión de la enmienda presentada por el señor García Alix al proyecto de reforma de sufragio, y por la cual se concede el derecho electoral á todos los militares que no se hallen en el servicio activo y á los oficiales del ejército.

Los ministros acordaron aceptar la citada enmienda, con lo cual, si los conjurados cumplen su promesa, concluirá el obstruccionismo á que vienen apelando en las Cámaras.

No se oculta á nadie que el general Cassola y sus amigos persiguen de esta suerte la continuación de su ascendencia sobre el ejército; pero aun de esta suerte el señor Sagasta tiene que felicitarse de que se le allane el camino en punto á presupuestos y sufragios, problemas ámbos, cuya resolución necesita á todo trance el partido liberal para salir airoso del poder.

A juzgar por el aspecto que presentan las cosas en el campo de la democracia, casi casi hay que convenir en que la prensa republicana ha sabido indicar el camino que ha de llevar á todos los elementos de la República al logro de la ansiada coalición.

Falta tan solo que respondan todos á su iniciativa, puesto que una de las rémoras más importantes en la actualidad son los comités locales de los distintos grupos de la democracia, cuyos frutos se están recogiendo ahora con motivo de la próxima lucha electoral.

Basta para ello fijarse en lo que ocurre entre los zorrillistas. Todos los comités madrileños de distrito, han acordado el retraimiento únicamente á causa de las aspiraciones de cada uno de sus individuos, dando lugar á que las fuerzas republicanas luchen sin armonía ni inteligencia, porque creen responder á los concejos del señor Ruiz Zorrilla, llevando su intervención primero á los Ayuntamientos y más tarde á las Diputaciones provinciales.

Dicho se está que de esta suerte esos comités se desprestigian y bastaría para anularlos completamente favorecer el establecimiento de los comités de coalición que son los llamados á sucederles.

En este caso sería un hecho el fin que persiguen ha tanto tiempo y por el que suspira el núcleo de los partidos republicanos, sin haber conseguido éxito alguno hasta el presente, gracias á las jefaturas grandes y pequeñas.

Ha corrido un rumor que hoy por hoy no pasa de la categoría de tal; pero que merece fijar la atención para lo sucesivo.

Dícese que la presentación de la enmienda del señor García Alix al proyecto de sufragio obedece á una inteligencia con los conservadores, lo cual creen muchos que significa el ingreso de dicho general en las filas del partido que acandilla el señor Cánovas del Castillo y la probabilidad de que desempeñe la cartera de Guerra; pero repito de nuevo que hoy no pasa todo ello de la categoría de un rumor.

En la sesión del Senado debería haber sido hoy el día malo para el gobierno, con motivo de haber esplanado su interpellación sobre los meetings republicanos el señor Mena y Zorrilla; pero cualquier diría que los tres años de silencio á que le condenó la prensa han influido sobre dicho señor, puesto que su oración parlamentaria ha sido en extremo desdichada y sin hilación, saltando de un asunto á otro como si no fuera lo suficientemente

te preparado para cerrar contra el gobierno.

La tarea de los ministros de Gracia y Justicia y Gobernación, será, pues, fácil y sencilla.

En el Congreso ha trascendido la primera parte de la sesión en una interminable serie de preguntas y respuestas, anunciando el señor Isasa para mañana una interpelación sobre la incautación por el Estado de las fundaciones benéficas.—Suyo afectísimo.—M.

Paris 24 Noviembre de 1889.

Se agitan en los Estados Unidos, con la idea de celebrar el Centenario de Colón. Después de procurar con el congreso de Washington anular la agricultura y la industria de Europa y de una parte de la América Latina, estos escrúpulos para celebrar el Centenario, recuerdan la pulcritud del que lavaba los huevos antes de freírlos y después escupía en la sartén.

—Empiezan á recibirse noticias más detalladas de la situación del Brasil: según un despacho de la Banca Nacional de aquel punto, fechado en Río Janeiro el 22 á las 6 de la tarde y recibido en Londres, todas las provincias sin resistencia ni protesta alguna se han adherido al gobierno provisional republicano.

El Arzobispo debía ayer, dar la bendición al nuevo gobierno.

Tan pronto como estén decididas las principales reformas, se reunirá la Asamblea Constituyente: el cambio estaba á 27 y medio.

—Telegrama de Lisboa, anuncia que el Ministro del Brasil en aquel reino, ha recibido instrucciones del gobierno provisional para recibir al Emperador y su familia.

Corre el rumor de que D. Pedro, al llegar á Lisboa, dará un manifiesto abdicando sus derechos á la corona, en su hija la Condesa de Eu, y que esta á su vez, renunciará en favor de su hijo, el príncipe Pedro.

—De Londres nos comunican, que el día 20 salieron dos barcos de guerra, para Río Janeiro, con objeto de proteger los intereses de los súbditos ingleses en aquella república.

—Una joven inglesa de 19 años, mis Bly, ha emprendido el viaje de la vuelta al mundo que piensa efectuar en setenta y siete días: es la corresponsal del *World*, de Nueva York. Llegará mañana á Brindis y de allí seguirá por Colon, Hong Kong, Shanghai, al Pacífico Sud y San Francisco: de este punto volverá á Nueva York. El objeto de este viaje que hace sola, es demostrar que se puede dar la vuelta al mundo, hablando, solo inglés. ¡bien yankée!

Garcí-Fernandez.

NOTICIAS Y AVISOS

La Lucha sigue fantaseando que es un primor.

En su afán de aparecer enterado de todo lo que pasa y corre y con la buenísima intención de meter cisma entre los posibilistas, entre los conservadores y entre nosotros, dice á sus lectores una porción de cosas que sin duda ha soñado ó con la mayor buena fé creyó realidad.

La fantasía del colega es inagotable; terminó sin epílogo la novela electoral de Diputado y empieza sin prólogo la novela electoral de concejales.

Capítulo 1.º Tres conservadores intentan conquistar á un posibilista para formar una candidatura de coalición y de oposición al gobierno; el posibilista no se deja seducir por aquellos y se pone de acuerdo con el primer cacique para formar candidatura, exigiendo la elección de tres correligionarios suyos, exigencia que

es aceptada. Los tres conservadores viéndose abandonados acuden también al primer cacique pidiendo otros tres candidatos. Los caciques van gritando por esas calles que no entrará en la combinación que meditan ningún reformista, y estos se creen honrados con tal resolución y están de ella muy satisfechos.

El Comité propone otras candidaturas no transigiendo con los caciques y contra estos también se coaligan algunos individuos de distintas procedencias y *La Lucha* secundará á los que contra los caciques batallen. Todo esto condimentado con protestas, hipocresías y palabras fuertes para que pueda paladearse mejor.

¿Quieren Vdes. más noticias de las próximas elecciones? pues esperen 24 horas que por hoy no se han inventado otras. No habria espacio en el periódico ó se cansó el fabulista de decir majaderías.

La novela ha de tener más de un capítulo y esta vez hasta es fácil que cuente con epílogo.

Nosotros nos alegraríamos de que los partidos políticos se entendiesen para hacer una candidatura, digámoslo así, popular. Esto sería lo más acertado; una candidatura que todos voten con gusto para evitar combates estériles y dar al municipio una representación genuina y digna.

—No hay ya invento nuevo ó reforma útil en lo que no juege la electricidad principal papel. La Cámara alemana ha adoptado un nuevo sistema de votación. En el pupitre de cada diputado se han colocado dos botones eléctricos, blanco uno y negro el otro; el blanco vota *si* y el negro *no*, con lo que el votante no tiene más que alargar la mano y emitir así el voto. Un mecanismo especial impide que usen de los botones personas extrañas á la Cámara.

—El ministro de Hacienda ha aprobado el proyecto del señor Canalejas de levantar edificios para los registros de la propiedad, archivos y protocolos en todas las cabezas de partido, cuyo coste lo pagarán los pueblos y los registradores.

—Hemos recibido un folleto impreso en Paris que se titula *Notice sur le Salvador*. Contiene el Catálogo de las producciones é industrias de dicho país dadas á conocer en la Exposición universal francesa últimamente celebrada, é importantes noticias políticas, administrativas, geográficas y estadísticas de San Salvador, que interesa conocer principalmente á los que inmigran y fijan su residencia en la referida República de la América central.

—Anteayer tomo posesión del Gobierno civil de la provincia de Oviedo nuestro estimado amigo don Arturo Zancada y Conchillos, que tantas simpatías supo conquistarse en esta provincia durante la reciente época en que tan dignamente la gobernó con general beneplácito.

—A causa de un agudo catarro bronquial perdió la Patti su deliciosa voz. Súpolo Massini, y llevado de su amor al arte, le transmitió este telegrama: «Mucho siento vuestra dolencia. Yo estuve como vos, y curé como curareis vos; mas es preciso que tomeis el Pectoral de Cereza del Doctor Ayer.» Así lo hizo la diva, y hoy ya tiene firmada escritura para cantar en breve.

—En la Administración principal de correos de Barcelona se encuentra

detenida por falta de franqueo una carta dirigida á D. José Larde, de Palamós.

—En las últimas 24 horas ha descendido notablemente la temperatura y la baja del barómetro hace temer que se pronuncien los frios augurados por el señor Noherlesoom.

—Hoy saldrá para Barcelona nuestro estimado amigo el señor Gobernador civil de esta provincia D. Julián Lopez Chavarri, para esperar allí á su distinguida familia y regresar con ella á esta ciudad mañana ó pasado.

—El Profesorado titular ha elevado una exposición á las Cortes y otra al Ministerio de Fomento, pidiendo disposiciones que aseguren el libre y exclusivo ejercicio de la enseñanza á los Profesores titulares, según la clase del que posean.

—Para publicar íntegro el importantísimo artículo de *El Correo*, titulado EL CUARTO AÑO DE LA REGENCIA, retiramos parte del original que teníamos preparado para esta sección.

Recomendamos á nuestros lectores la lectura de tan valiosísimo trabajo.

—Créese que el cupo asignado este año para reemplazo del ejército de Ultramar será de ocho mil hombres.

—La Liga Agraria, convocada en Asamblea para el 2 de Diciembre, en Madrid, tratará, entre otros asuntos, de la defensa de la producción nacional por tratados de comercio y asociaciones agrícolas.

—En virtud de una reciente disposición, los sargentos que salgan de la academia de Zamora usarán fuera de las formaciones, teresiana como la de los oficiales, con un cordoncillo de oro, espada y guerrera y capote como la tropa, pero de clase mas superior.

—Dícese que algunos presos de los establecimientos penales de Africa han ofrecido hacer importantes revelaciones si se les traslada á otros puntos elegidos por ellos.

—Como dignos hace unos dias, la *Gaceta* ha publicado una Real orden del Ministerio de Fomento dirigida á los gobernadores de provincia encargándoles el exacto cumplimiento del Real decreto de 16 de Julio último, relativo al pago de las atenciones de 1.ª enseñanza.

La parte dispositiva de dicha Real orden dice lo que sigue:

1.º Que cuide V. S. con el mayor esmero de que se haga al corriente el pago de los haberes de los maestros y maestras de primera enseñanza y sus atenciones del material en todos los pueblos de esa provincia.

2.º Que terminado el presente período electoral, proceda V. S. con la mayor energía contra los pueblos que en dicha fecha tengan en descubierta las atenciones de primera enseñanza, empleando con el mayor rigor los medios coercitivos que expresa el art. 5.º del repetido Real decreto.

Y 3.º Que se exija la más estrecha responsabilidad á los gobernadores que teniendo en la provincia de su mando pueblos que no paguen al corriente las atenciones de primera enseñanza, dejen de emplear contra ellos las facultades de que están investidos.

De Real orden lo digo á V. S. para su conocimiento y exacto cumplimiento, encargándole que inmediatamente acuse recibo de esta orden y remita á este ministerio nota de los pueblos de esa provincia que no estén al corriente de los pagos de primera enseñanza, con expresión de las cantidades que adeudan y medidas que haya tomado V. S. para hacer cumplir lo mandado.»

TELEGRAMAS ESTRANJEROS

Londres 26.—El diario «Ledger» pu-

blica un telegrama de Washington remitido por el Subsecretario de Marina al almirante Walker, ordenándole que se presente inmediatamente en Washington con la escuadra de evoluciones de su mando. Los personajes del Gobierno guardan absoluta reserva, pero la creencia general, es de que se han recibido noticias que exigen la presencia de la escuadra en las aguas brasileñas.

Presbourg 26.—Por la noche dos individuos desconocidos ha penetrado en el establecimiento donde se fabrican los cartuchos con la nueva pólvora sin humo, robando un buen número de ellos.

Roma 26.—En los círculos políticos, el discurso de la corona ha tenido una glacial acogida.

La prensa independiente lo comenta en sentido desfavorable.

Paris 26.—Ayer fueron interrogados á la entrada en el Congreso, algunos de los Diputados que se presentaron con blusa. Mr. Thivrier parece que abriga la intención de promover un incidente por este motivo.

Paris 26.—*Le Figaro* publica la noticia siguiente de Belgrado.

«El tren que conducía los 10 millones en oro destinados al pago de la deuda búlgara, fué atacado por unos bandidos que después de un verdadero combate, pudieron ser rechazados y puestos en fuga por el personal del tren.»

Los enfermos crónicos deben consultar personalmente ó por carta con el GABINETE WALKER Carmen 20 pral. Madrid. Allí se curan la tisis, impotencia, estómago, reumatismo, herpes, flujos, sífilis y enfermedades secretas. Se facilitan testimonios de rápidas y radicales curaciones á las personas que lo soliciten sin retribución de ningún género. También hay remedios para todas las dolencias y un Médico especialista para cada enfermedad.

El helado cierzo de invierno agosta las naturalezas pobres y delicadas. El *Jarabé de Climent* les devuelve el calor y la vida.

La curación de los tísicos.

Las *Pildoras antisépticas del Dr. Audet* no es remedio secreto; aprobadas por las *Sociedades de Medicina de Francia y Nacional de Higiene pública de Paris*, constituyen el único remedio para combatir la tuberculosis. Médicos ilustres, que entendiendo honradamente incurable la tisis habian alarmado á las familias, aseguran y certifican hoy, después de rigurosas observaciones, que con las *Pildoras antisépticas* se curan tísicos condenados antes á una muerte cierta. *Calman la tos, moderan la expectoración, cortan los sudores, alzan las fuerzas y abren el apetito.* Son las *Antisépticas Audet* á la tisis lo que la quina al paludismo, según la opinión de médicos que han comprobado su eficacia. Venta boticas. Consultas y noticias al *Instituto Audet*, Ferraz, 66, Madrid.

Se remite por correo, previo envío de su importe en sellos ó giro al *Instituto Audet*.—Ferraz, 66, Madrid.

Observaciones meteorológicas suministradas por la «Academia Gerundense»

Día 27 de Octubre

Tiempo med. á m. d. verd. 11 h. 47 m. 43 s.

Termómetro			Barómetro	Higr. Sausure	Estado del cielo.	VIENTO	
Min.	Max.	Med.				Dirección.	Intensidad
7	21	14	754	82	Cubier	S.	Brisa.
Lluvia en milímetros.—0							
OBSERVACIONES.—							

SECCIÓN RELIGIOSA

SANTO DE HOY. San Gregorio III papa y confesor. CUARENTA HORAS Se hallan en la Iglesia del Hospicio.

Gerona Imp. de P. Puigblanquer.

ACREDITADOS ESPECIFICOS DEL DOCTOR MORALES. 22 AÑOS DE ÉXITOS !!

PASTILLAS Y PÍLDORAS AZOADAS para la tos y toda enfermedad del pecho, tisis, catarros, bronquitis, asma, etc., á media y una peseta la caja. Van por Correo.

CAFFE NERVINO MEDICINAL Maravilloso para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia, parálisis, debilidad, males del estómago, del vientre y los de la infancia, á 3 y 5 pesetas caja, Van por Correo.

PÍLDORAS LOURDES El mejor purgante anti-bilioso y depurativo, de acción fácil, segura y sin irritar, aunque se usen por mucho tiempo. Se toman para conservar la salud; 1'50 pesetas caja. Van por correo.

IMPOTENCIA, DEBILIDAD (espermatorea y esterilidad, cura segura y exenta de todo peligro con las célebres Píldoras tónico-genitales del doctor Morales. á 7'50 pesetas caja. Van por Correo.

Panacea anti-sifilítica, anti-venérea y anti-herpética, á 7,50 ptas. botella. Inyección Morales, infalible, á 5 ptas. frasco. Principales boticas y droguerías.—Depósito: Carretas, 39, Madrid. DOCTOR MORALES, especialista en sífilis, venéreo, esterilidad é impotencia.

TISIS En todos sus grados, se cura con el uso continuado de las PERLAS ANTITISICAS WALKER: 5 pesetas frasco en todas las boticas bien surtidas.

IMPOTENCIA No hay ningun remedio tan eficaz como los GLOBULOS REGENERATRICES WALKER. Devuelven la potencia perdida á los viejos y á los jóvenes disipados. Pruébense antes todos los medicamentos, y cuando no hayan dado resultado, encontrará el enfermo el apetecido remedio en los GLOBULOS REGENERATRICES WALKER. Precio: 5 pesetas frasco en todas las farmacias.

DOLOR DE ESTOMAGO Cuando el enfermo siente astricción, estreñimiento, dificultad de obrar, pereza y dificultad en las digestiones, debe empezar por hacer uso de las PERLAS PURGATIVAS WALKER, que son un laxante cómodo y suave, con el cual se regularizan las funciones del aparato digestivo. Los padecimientos asténicos, pereza en las digestiones y falta de apetito, se corrigen con el empleo de los GLOBULOS ESTOMACALES WALKER. Cada frasco 5 pesetas.

ENFERMEDADES SECRETAS Para curar las enfermedades secretas no existen remedios de resultados tan rápidos y seguros como las PERLAS DEPURATIVAS WALKER. Antes de las veinticuatro horas empiezan á notarse sus saludables efectos. Los malos humores, estrecheces, espermatorea y blenorragia, todo desaparece en poco tiempo. Para la SIFILIS se emplean con seguro éxito los GLOBOS ANTISIFILITICOS WALKER, que curan la SIFILIS desde el periodo de invasion al de caquexia. 5 pesetas frasco.

HERPES Los GLOBOS ANTIHERPETICOS WALKER curan el herpes, la caspa y las enfermedades de la piel en todas sus manifestaciones. Se vende 5 pesetas frasco en las farmacias bien surtidas.

REUMATISMO Muscular y articular, local ó generalizado, se cura indefectiblemente con los GLOBULOS ANTIREUMATICOS WALKER 5 pesetas caja. Tanto este como todos los medicamentos WALKER aprobados por las principales academias científicas de Europa y últimamente por la Academia Internacional de Ciencias Médicas, se envían á todas partes. Remítase el importe del medicamento y certificado en sellos ó giro al GABINETE WALKER y los recibirán á vuelta de correo. Consultas médicas por correspondencia y personal en el GABINETE WALKER todos los días. Hay remedios para todas las dolencias y un médico especialista para cada enfermedad. Dirigir los pedidos M. Peregrina, GABINETE WALKER, Calle del Carmen 20, Madrid.

Posada de San Antonio

DE

PEDRO NICOLÁS É HIJO

PROGRESO, 3. — GERONA.

Servicio esmerado, habitaciones cómodas y espaciosas, precios muy económicos.

OBRAS EN VENTA DE DON EMILIO GRAHIT

Certámen poético que con motivo de la canonización de San Ignacio de Loyola y San Francisco Xavier, y de la beatificación de San Luis Gonzaga, se celebró en la Ciudad de Gerona en 1622; con una reseña de las demás fiestas que tuvieron lugar por dicho motivo y por la canonización de Santa Teresa de Jesús.—Precio, 3 pesetas.

Catalanes ilustres.—El inquisidor Fray Nicolás Eymerich.—Precio 2 pesetas.

Memoria sobre la condición legal de la propiedad agrícola en la provincia de Gerona, desde los primeros tiempos de la reconquista, hasta la promulgación de los Usages.—Precio 1 peseta 50 céntimos.

Catalanes ilustres.—El cardenal Margarit.—Precio 3 pesetas.

Puntos de venta en esta ciudad: en la imprenta y librería de Paciano Torres, plaza de la Constitución; y en la imprenta de este periódico.

Juan Ribas Girbal

Ha tomado posesión del cargo de Procurador Causídico en el Juzgado de esta capital, teniendo su despacho en la

RAMBLA DE ÁLVAREZ, NÚMERO 12, 3.º

RECOPILACION

DE LAS

DISPOSICIONES PARA EL ARTE DE EDIFICAR

CON ARREGLO AL DERECHO DE CATALUÑA

CONTENIENDO

un resumen de las Constituciones Catalanas, leyes de partida, novísima recopilacion y proyecto del Código civil español y varios decretos referentes á construcciones y servidumbres rústicas y urbanas.

Muy útil á los propietarios, albañiles y á cuantos intervienen en el ramo de obras

por

D. Estéban Muxach y Viñas

Jefe de carreteras provinciales y municipales de la Provincia de Gerona

Segunda edicion.

Un tomo en 4.º de 288 páginas en rústica, 5 pesetas ejemplar. Véndese en la Imprenta de este periódico



REVISTA SEMANAL

DE ARTES, INDUSTRIA, TEATROS Y MODAS

Precios de suscripcion

Semestre. . . 9 Ptas.—Año. . . 18 Ptas.

Administración

Almirante, 2, quintuplicado, Madrid.

Callicida Perez.

Con solo cinco dias de usarlo se logra la completa extraccion de los callos y toda clase de durezas de los pies, sin peligro de causar el menor perjuicio, ni sentir dolor alguno.

Precio 4 reales frasco.

DEPÓSITO GENERAL

Droguería y Farmacia del Doctor Perez, Aboenados 2 y 4, GERONA, Herrerías Viejas, 1. De venta en las principales farmacias.

FÁBRICA DE BLONDAS Y ENCAJES

Calle Aurora, núm. 11, B. bajos, Barcelona.

Se lavan, aprestan y arreglan toda clase de cortinajes blancos, cubrecamas, blondas y encajes.—Se devuelven arreglados, francos de portes.

TEATRO GATALÀ

OBRAS DRAMÁTICAS DE D. RAMON BORDAS Y ESTRAGUÉS

Forman un tomo en cuarto mayor de 283 páginas á doble columna que contiene las siguientes obras

Las duas noblesas, drama en tres actos y en vers.—Cosas del dia, comedia bilingüe en tres actos y en vers.—Un agregat de boitgs, comedia bilingüe en tres actos y en vers.—La flor de la montanya, drama catalá de costums, en tres actos y en vers.—La ma de Deu, drama en tres actos y en vers.—Mon de monas, comedia en un acto y en vers.—La Pagesa d' Ibisca, drama en tres actos y en vers.—Dins Mallorca, drama en tres actos y en vers.—Politica y honra, tragi-comedia en tres actos y en vers.—Set de justicia, drama en tres actos y en vers.

Se vende al precio de 3 pesetas ejemplar en la imprenta y librería de Paciano Torres, plaza de la Constitución, núm. 9, Gerona y en las principales librerías de Barcelona.

UN FABRICANTE de aguardientes anisados y otros licores, inteligente en la elaboracion de dichos liquidos, desea un sócio capitalista de reconocida honradez á fin de ensanchar el negocio.

Para mas detalles dirigirse á la Redaccion de este periódico.

VINO DE PEPTONA ORTEGA

Nutricion completa sin la intervencion de las fuerzas digestivas del individuo.

Preparado con vino generoso de España, dá tonicidad al estómago y facilita la digestion. Es indispensable á los convalecientes y personas débiles y todos los que padezcan de inapetencia, gastralgia, dispepsia y anemia, clorosis, úlceras gástricas, catarros intestinales, tisis, consuncion cuando el estómago no tolera alimentacion y siempre que la digestion se verifica de una manera irregular.

Vino de peptona y hierro.—Peptona de carne, chocolate de peptona. Elaborado por medio del vapor y venta por mayor.

QUEVEDO, 7.—MADRID.

Por menor, en todas las farmacias de España y Ultramar. Depósito en Gerona, Dr. Viras.

IMPRENTA DE PABLO PUIGBLANQUER

PLAZA DE INDEPENDENCIA.—GERONA

En la misma se hacen toda clase de impresiones con la mayor prontitud y esmero á precios cómodos.